

Los 10 intelectuales más influyentes de Iberoamérica

En el último número de FP edición española preguntamos a nuestros lectores quiénes son los cerebros de España, Portugal y América Latina que más peso tienen en la actualidad. Los latinoamericanos ocupan por abrumadora mayoría los primeros puestos, a los que sólo han ascendido dos españoles, un portugués y una mujer, la cubana Yoani Sánchez.

1. GABRIEL GARCÍA MÁRQUEZ

Si alguien podría disputarle el número uno de la lista a Mario Vargas Llosa ese es sin duda Gabriel García Márquez. Enfrentados desde que el peruano le propinara un puñetazo hace décadas por razones que aún hoy se desconocen, García Márquez se deja ver periódicamente con Fidel Castro, Felipe González o Bill Clinton y es un ferviente defensor de la revolución cubana.

2. MARIO VARGAS LLOSA

Con seguridad es el escritor en español más influyente de su generación, con una ingente producción de ensayos y ficción. Creyente a ultranza en el liberalismo, ha dicho sentirse “desgarrado” por la crisis actual. Ligado desde hace décadas a la política latinoamericana, se ha enfrentado con Chávez, Morales y Correa y ha mostrado públicamente su amistad con Aznar o Václav Havel.

3. FIDEL CASTRO

Omnipresente en la política latinoamericana desde hace más de medio siglo, su influencia se alarga en el tiempo incluso a pesar de que ha renunciado oficialmente al liderazgo de Cuba en favor de su hermano. Corresponde a la historia juzgar la valía de su legado, pero lo que está fuera de dudas es su papel como uno de los personajes centrales del siglo XX.

4. JOSÉ SARAMAGO

Último premio Nobel de Literatura iberoamericano (1998), destaca por su intensa actividad política y sus pronunciamientos en contra del liberalismo y la globalización. Nacido en 1922 en una familia pobre de una aldea de Portugal, fue afiliado del PC portugués durante la dictadura de Salazar. Ante la crisis actual, ha señalado que “Karl Marx nunca tuvo tanta razón como ahora”.

5. YOANI SÁNCHEZ

Premio Ortega y Gasset 2008, esta *bloguera* cubana ha conseguido hacer visible a la Cuba no oficialista desde su bitácora justo en el momento en que Fidel abandonaba el cargo. Sus textos muestran el anhelo de cambio de toda una generación de cubanos a la que se le sigue denegando el acceso al poder.

6. FERNANDO H. CARDOSO

Político y sociólogo, destacó como luchador por la democracia durante la dictadura militar, presidente de Brasil de 1995 a 2003 y miembro del Club de Madrid. Es uno de los primeros teóricos del mundo en defender la necesidad de que los países en desarrollo se *independicen* de las potencias para asociarse entre sí y crear un *nuevo capitalismo*.

7. EDUARDO GALEANO

Su intensa actividad literaria y ensayística contra los males del liberalismo, el colonialismo y la globalización mantienen desde hace años a este uruguayo como uno de los principales pensadores de la izquierda de América Latina. Ha apoyado a Chávez, Correa y especialmente a Evo Morales.

8. FERNANDO SAVATER

Ilustrado, polémico e iconoclasta, es uno de los filósofos con más eco en España. Ha pasado

de las posiciones libertarias de su juventud a las posturas cercanas al liberalismo laicista y antinacionalista que le llevaron a fundar el partido Unión Progreso y Democracia en 2007. Este año ha recibido el premio Planeta.

9. CARLOS FUENTES

Con 80 años, este escritor mexicano capaz de criticar y ensalzar con dureza y honradez tanto a la Cuba de Fidel Castro como a los Estados Unidos de George W. Bush, acaba de recibir el premio Don Quijote junto a Lula da Silva y de publicar su última obra: *La voluntad y la fortuna*, una novela-tragedia-telenovela sobre las luchas por el poder en un México imaginario.

10. FELIPE GONZÁLEZ

Desde que abandonara el poder en España en 1996, es probable que la figura de este socialista histórico no sólo no haya perdido peso en América Latina y Europa, sino que lo ha ganado. Cada vez más alejado de la política española, sus opiniones son sin embargo muy tenidas en cuenta por la élite política y empresarial latinoamericana, donde mantiene fuertes lazos en ambos campos.

El intelectual iberoamericano elegido por los lectores:

- **REINALDO AZEVEDO**

Periodista brasileño, sus posturas políticas en los últimos 30 años han dado un giro que parece ya ser un clásico: del trotskismo más recalcitrante a la vanguardia *neoon*.

Mantiene un blog en la revista *Veja* desde el que se ha convertido en el azote verbal del Gobierno Lula. Defensor de Benedicto XVI y de John McCain, es un gran crítico de la Teología de la Liberación, del aborto, los ensayos con células madre y un negacionista del *calentamiento global*.

Fecha de creación

24 noviembre, 2008